

**Prof. Dr. Michael Dobler**

Professur für Betriebswirtschaftslehre, insb.

Wirtschaftsprüfung und Steuerlehre

Technische Universität Dresden

**Themenpool Bachelorarbeiten (Stand: 02.04.2024)**

Nr.	Thema	geeignet für: Schwerpunkt	Professur	Betreuer	frei	vergeben
1	Empirische Analyse der Nachhaltigkeitsberichterstattung bei Versicherungsunternehmen	Accounting & Finance	WP/ST	Kulik	X	
2	Teilnahme an der Konsultation zu den Prioritäten der Agenda des ISSB – Eine empirische Untersuchung von Stellungnahmen	Accounting & Finance	WP/ST	Kulik		X
3	Lobbying gegenüber der Global Reporting Initiative – Eine empirische Analyse	Accounting & Finance	WP/ST	Kulik	X	
4	Kritische Würdigung der Harmonisierungsbestrebungen für die Nachhaltigkeitsberichterstattung	Accounting & Finance	WP/ST	Kulik		X
5	Empirische Analyse der Zahlungsberichterstattung im Rohstoffsektor	Accounting & Finance	WP/ST	Schwartz	X	
6	Empirische Analyse der anderen wesentlichen Risiken im Risikoprofil deutscher Versicherungsunternehmen unter Solvency II	Accounting & Finance	WP/ST	Schwartz		X
7	Empirische Analyse der Bilanzierung von Fußballspielern in Deutschland	Accounting & Finance	WP/ST	Schwartz		X
8	Diversitätsberichterstattung bei deutschen Lebensversicherungsunternehmen – Eine empirische Analyse	Accounting & Finance	WP/ST	Schwartz	X	
9	IFRS for SMEs – Ein systematischer Überblick über den Stand der Forschung	Accounting & Finance	WP/ST	Rutscher	X	

Nr.	Thema	geeignet für: Schwerpunkt	Professur	Betreuer	frei	vergeben
10	Auswirkungen des IFRS 17 auf die Bilanzierung von Versicherungsverträgen – Ein systematischer Überblick zum Stand der Forschung	Accounting & Finance	WP/ST	Rutscher		X
11	Kritische Würdigung zur Erwartungslücke in der Abschlussprüfung	Accounting & Finance	WP/ST	Rutscher		X
12	Tax Compliance – Ein systematischer Überblick aktueller Forschungsbeiträge und -perspektiven	Accounting & Finance	WP/ST	Rutscher		X
13	Pension Accounting nach IAS 19 – Eine empirische Analyse der Bilanzierungspraxis im MDAX gelisteter Unternehmen	Accounting & Finance	WP/ST	Prof. Dobler		X
14	R&D Accounting nach IAS 38 – Eine empirische Analyse der Bilanzierungspraxis von Unternehmen im DAX und MDAX	Accounting & Finance	WP/ST	Prof. Dobler		X
15	Cannabis Accounting nach IAS 41 – Eine empirische Analyse der Bilanzierungspraxis kanadischer Unternehmen	Accounting & Finance	WP/ST	Prof. Dobler		X

**1. Empirische Analyse der Nachhaltigkeitsberichterstattung bei Versicherungsunternehmen**

(Empirical Analysis of Sustainability Reporting by Insurance Companies)

Dong, S., Xu, L., & McIver, R. (2021). China's financial sector sustainability and "green finance" disclosures. *Sustainability Accounting, Management and Policy Journal*, 12(2), 353–384. <https://doi.org/10.1108/SAMPJ-10-2018-0273>

Wandt, M., & Lüders, G. (2023). Nachhaltigkeitsregulierung des Finanzbereichs im Allgemeinen und produktbezogene Offenlegungspflichten im Versicherungsbereich im Besonderen. *Zeitschrift für Versicherungsrecht, Haftungs- und Schadensrecht*, 74(13), 809–827.

**2. Teilnahme an der Konsultation zu den Prioritäten der Agenda des ISSB – Eine empirische Untersuchung von Stakeholdern**

(Participation in the Consultation on the ISSB's Agenda Priorities – An Empirical Study of Stakeholders)

Kulik, A., & Dobler, M. (2023). Stakeholder participation in the ISSB's standard-setting process: the consultations on the first exposure drafts on sustainability reporting. *Sustainability, Accounting, Management and Policy Journal*, 14(7), 349–380. <https://doi.org/10.1108/SAMPJ-05-2023-0314>

Zaid, M. A. A., & Issa, A. (2023). A roadmap for triggering the convergence of global ESG disclosure standards: lessons from the IFRS foundation and stakeholder engagement, *Corporate Governance*, 23(7), 1648–1669. <https://doi.org/10.1108/CG-09-2022-0399>

**3. Lobbying gegenüber der Global Reporting Initiative – Eine empirische Analyse von Stellungnahmen**

(Lobbying towards the Global Reporting Initiative – An Empirical Analysis of Comment Letters)

Lindner, C., & Müller, S. (2020). Die Standards der Global Reporting Initiative als Rahmenwerk für die nichtfinanzielle Berichterstattung: Inhaltlicher Überblick und Vorschlag zur Anwendung. *Zeitschrift für Internationale Rechnungslegung*, 15(3), 139–145.

Villiers, C. de, La Torre, M., & Molinari, M. (2022). The Global Reporting Initiative's (GRI) past, present and future: critical reflections and a research agenda on sustainability reporting (standard-setting). *Pacific Accounting Review*, 34(5), 728–747. <https://doi.org/10.1108/PAR-02-2022-0034>

4. **Kritische Würdigung der Harmonisierungsbestrebungen für die Nachhaltigkeitsberichterstattung**

(Critical Appraisal of the Harmonization Efforts for Sustainability Reporting)

Giner, B., & Luque-Vílchez, M. (2022). A commentary on the “new” institutional actors in sustainability reporting standard-setting: a European perspective. *Sustainability Accounting, Management and Policy Journal*, 13(6), 1284–1309. <https://doi.org/10.1108/SAMPJ-06-2021-0222>

Baumüller, J., & Scheid, O. (2022). Der "Baukasten-Ansatz" im Rahmen der Harmonisierung der globalen Nachhaltigkeitsberichterstattung: Hintergründe und praktische Handlungsempfehlungen. *Praxis der Internationalen Rechnungslegung*, 18(1), 16–23.

5. **Empirische Analyse der Zahlungsberichterstattung im Rohstoffsektor in Deutschland**

(Empirical Analysis of Reporting about Payments to State Agencies in the Commodity Sector in Germany)

Gäumann, M., & Luckner, M. (2019). Aufstellungspflichten der Zahlungsberichterstattung gem. den §§ 341q-y HGB: Empirische Befunde zur Erstanwendung. *Zeitschrift für internationale und kapitalmarktorientierte Rechnungslegung*, 19(7–8), 335–342.

Luckner, M., Gäumann, M., & Dobler, M. (2019). Ausgestaltung von Zahlungsberichten im Rohstoffsektor – Eine empirische Analyse. *Die Wirtschaftsprüfung*, 72(21), 1163–1171.

6. **Empirische Analyse der anderen wesentlichen Risiken im Risikoprofil deutscher Versicherungsunternehmen unter Solvency II**

(Empirical Analysis of Other Material Risks in the Risk Profile of German Insurance Companies under Solvency II)

Dobler, M., & Schwartze, F. (2020). Risikoberichterstattung in der deutschen Versicherungswirtschaft: Eine empirische Untersuchung von Konzernlageberichten. *Zeitschrift für die gesamte Versicherungswissenschaft*, 109(2–4), 181–207. <https://doi.org/10.1007/s12297-021-00491-3>

Gatzert, N., & Heidinger, D. (2020). An Empirical Analysis of Market Reactions to the First Solvency and Financial Condition Reports in the European Insurance Industry. *Journal of Risk and Insurance*, 87(2), 407–436. <https://doi.org/10.1111/jori.12287>

**7. Empirische Analyse der Bilanzierung von Fußballspielern in Deutschland**

(Empirical Analysis of the Accounting of Football Players in Germany)

Amir, E., & Livne, G. (2005). Accounting, Valuation and Duration of Football Player Contracts. *Journal of Business Finance & Accounting*, 32(3–4), 549–586. <https://doi.org/10.1111/j.0306-686X.2005.00604.x>

Freidank, C.-C. (2023). Bilanzierung des Spielervermögens von Bundesligavereinen (Teil I) – Eine kritische Analyse nach Handels-, Steuerrecht und IFRS. *Deutsches Steuerrecht*, 61(34), 1898–1902.

**8. Diversitätsberichterstattung bei deutschen Lebensversicherungsunternehmen – Eine empirische Analyse**

(Diversity Reporting of German Life Insurance Companies – An Empirical Analysis)

Oliveira, J., Serrasqueiro, R., & Mota, S. N. (2018). Determinants of risk reporting by Portuguese and Spanish non-finance companies. *European Business Review*, 30(3), 311–339. <https://doi.org/10.1108/EBR-04-2017-0076>

Needham, S., & Müller, S. (2018). „Diversity Reporting“: Erste empirische Erkenntnisse aus der Umsetzung der CSR-Richtlinie. *Zeitschrift für Internationale Rechnungslegung*, 13(7–8), 345–350.

**9. IFRS for SMEs – Ein systematischer Überblick über den Stand der Forschung**

(IFRS for SMEs – A Systematic Overview of the State of Research)

Gonçalves, F. J. A., De Moura, A. A. F., & Motoki, F. Y. S. (2022). What influences the implementation of IFRS for SMEs? The Brazilian case. *Accounting & Finance*, 62(2), 2947–2992. <https://doi.org/10.1111/acfi.12917>

Kaya, D., & Koch, M. (2015). Countries' adoption of the International Financial Reporting Standard for Small and Medium-sized Entities (IFRS for SMEs) – Early empirical evidence. *Accounting and Business Research*, 45(1), 93–120. <https://doi.org/10.1080/00014788.2014.969188>

**10. Auswirkungen des IFRS 17 auf die Bilanzierung von Versicherungsverträgen – Ein systematischer Überblick zum Stand der Forschung**

(Impact of IFRS 17 on Accounting for Insurance Contracts – A Systematic Overview of the State of the Art)

Owais, W. O., & Dahiyat, A. A. (2021). Readiness and Challenges for Applying IFRS 17 (Insurance Contracts): The case of Jordanian Insurance Companies. *Journal of Asian Finance, Economics and Business*, 8(3), 277–286. <https://doi.org/10.13106/jafeb.2021.vol8.no3.0277>

Dahiyat, A., & Owais, W. (2021). The expected impact of applying IFRS (17) insurance contracts on the quality of financial reports. *Accounting*, 7(3), 581–590. <http://dx.doi.org/10.5267/j.ac.2020.12.021>

**11. Kritische Würdigung zur Erwartungslücke in der Abschlussprüfung**

(Critical Appraisal of the Expectation Gap in Auditing)

Olojede, P., Erin, O., Asiriwa, O., & Usman, M. (2020). Audit expectation gap: An empirical analysis. *Future Business Journal*, 6, 10. <https://doi.org/10.1186/s43093-020-00016-x>

Devi, A., & Devi, S. (2014). Audit Expectation Gap between Auditors and Users of Financial Statements. *European Journal of Business and Management*, 6(14), 75–82.

**12. Tax Compliance – Ein systematischer Überblick aktueller Forschungsbeiträge und -perspektiven**

(Tax Compliance – A Systematic Overview of Current Research Contributions and Perspectives)

Slemrod, J. (2019). Tax Compliance and Enforcement. *Journal of Economic Literature*, 57(4), 904–954. <https://doi.org/10.1257/jel.20181437>

Alm, J. (2018). What motivates tax compliance? *Journal of Economic Surveys*, 33(2), 353–388. <https://doi.org/10.1111/joes.12272>

**13. Pension Accounting nach IAS 19 – Eine empirische Analyse der Bilanzierungspraxis im MDAX gelisteter Unternehmen**

(Pension Accounting under IAS 19 – An Empirical Analysis of Accounting Practices of MDAX Listed Firms)

Dobler, M., & Skopp, T. (2010). Pensionsbilanzierung deutscher Konzerne in der Finanzkrise – Eine empirische Analyse und ihre Implikationen. *Die Wirtschaftsprüfung*, 63(17), 855–861.

Zwirner, C., & Krauß, F. (2023). Pensionsverpflichtungen und Planvermögen – Empirische Kennzahlenanalyse in DAX, MDAX, SDAX und TecDAX im Hinblick auf das zweite Corona-Jahr 2021 und das anhaltende Niedrigzinsumfeld. *Zeitschrift für internationale und kapitalmarktorientierte Rechnungslegung*, 23(2), 57–68.

**14. R&D Accounting nach IAS 38 – Eine empirische Analyse der Bilanzierungspraxis von Unternehmen im DAX und MDAX**

(R&D Accounting under IAS 38 – An Empirical Analysis of Accounting Practices of Firms Listed in the DAX and MDAX)

Dobler, M. (2013). Relevanz der Aktivierung von Entwicklungsausgaben – Ergebnisse einer empirischen Analyse. In *Festschrift zum 75. Geburtstag von Prof. Dr. Horst Walter Endriss* (S. 111–124). NWB. 978-3-482-64891-5

Pilhofer, J., Herr, S. B., & Thom, A. (2018). Ausweis von Forschungs- und Entwicklungsaufwendungen in der Gewinn- und Verlustrechnung nach IFRS – Empirische Analyse der Konzernabschlüsse der im DAX 30, MDAX, SDAX und TecDAX gelisteten Unternehmen. *Zeitschrift für Internationale Rechnungslegung*, 13(12), 527–535.

**15. Cannabis Accounting nach IAS 41 – Eine empirische Analyse der Bilanzierungspraxis kanadischer Unternehmen**

(Cannabis Accounting under IAS 41 – An Empirical Analysis of Accounting Practices of Canadian Firms)

Mangen, C., Paduano, A., Paduano, B., Hadzurik, J., Leggio, J., & Russo, K. (2020). Smoke and Mirrors? Disclosures in the Marijuana Industry in Canada. *Accounting Perspectives*, 19(3), 143–179. <https://doi.org/10.1111/1911-3838.12230>

Vögele, O., & Streichenberg, U. (2019). IAS 41 – Herausforderungen bei Bilanzierungsfragen im landwirtschaftlichen Umfeld. *Zeitschrift für Internationale Rechnungslegung*, 14(10), 429–435.